

Compte-Rendu Séance Conseil Participatif du 10/06/2025

Présents : Isabelle, Josie, Antoine, Cédric, Armel, Nadège, Frédéric, Anthony, Pascal

Excusés : Erwan, Julien, Jean-Pierre, Patrice

Regards croisés et retours d'expérience

Pascal

« *On pourrait faire mieux, mais c'est déjà bien, globalement ça a bien marché.* »

Il souligne que, au-delà des contenus, l'importance est dans le vivre-ensemble, la cohésion, l'engouement. L'intérêt aura été aussi de prendre connaissance et d'intégrer le fonctionnement des démarches publiques et locales.

Les réalisations concrètes ont été bien présentes, mais l'implication autour de la table pourrait être renforcée.

Il propose la mise en place d'un **questionnaire anonyme** pour recueillir l'avis de tous, et défend un rôle d'animation **proactif mais non directif**.

Antoine

« *Un bon moyen de connaître la commune et les projets à venir.* »

Le Conseil participatif lui a permis de mieux comprendre les dynamiques locales.

Cédric

« *Si je n'avais pas été tiré au sort, je ne serais pas venu, j'ai hésité mais je me suis dit que c'était bien de s'engager pour sa commune* ».

Il exprime une certaine frustration de ne pas être allé au bout du projet d'art collectif. L'absence d'un projet et calendrier bien définis d'emblée, ainsi qu'un budget propre, font que « *ça a tourné en rond* ».

Il a apprécié le suivi du **budget participatif**, riche d'enseignements.

Josiane

« *Je suis curieuse, ça m'a plu.* »

Une expérience positive pour elle, portée par l'envie de découvrir et de participer.

Elle pointe que ce sont souvent les mêmes habitants qui s'impliquent, elle s'interroge sur ce qui permettrait d'élargir cette participation. Elle propose que soit pensé des modalités différentes de constitution du Conseil Participatif avec un **renouvellement partiel du groupe plutôt que complet**.

Elle insiste sur le fait qu'il faut du concret dans les discussions.

Nadège

« *Contente de voir des gens s'impliquer dans les discussions, prendre part pour agir sur leur cadre de vie.* »

Elle valorise le travail sur la réalisation artistique, mais souligne que pour ce projet ambitieux, il aurait fallu des séances de travail intermédiaires entre les plénières du Conseil Participatif. Un écueil évident est le **manque de temps**.

Fredo

« *Le BP a bien fonctionné. Très bonne dynamique à BGP.* »

Il remarque que le montage de projets attirent souvent **les mêmes personnes**.

Il insiste sur l'importance du **tirage au sort** et de projets **simples, concrets** pour élargir la participation.

Propose aussi des **conventions citoyennes ciblées** sur un sujet unique, sur une durée courte.

Il regrette un certain désengagement du tissu associatif local, à l'exception de structures comme le SEL et la CSF.

Souhaite un **renouvellement plus rapide des mandats** pour dynamiser la mobilisation.

Anthony

Il a manqué de davantage d'interactions entre les élus, les services et les habitants. Il regrette que le Conseil participatif n'ait pas permis de créer suffisamment de liens entre les différents acteurs de la vie locale.

Il propose de s'inspirer du **succès des ateliers thématiques** (mobilités, place de l'arbre, Nos Lieux Communs) pour imaginer des formats **ponctuels et ciblés**, comme des **conventions citoyennes**.

Ces démarches permettent de **mobiliser un public plus large et plus diversifié**, autour d'un sujet unique, sur un temps court mais engageant.

Armel

S'agissant du décrochage de certains, il constate aussi qu'il est plus facile de mobiliser sur des actions concrètes.

Il déplore la tendance consummatrice des habitants et rappelle à son tour que plusieurs services municipaux cruciaux aujourd'hui, sont advenus au départ par



l'initiative d'habitants, d'associations, qui avaient à cœur d'améliorer la vie sur la commune.

Il décrit le Conseil Participatif comme à l'interface du Conseil Municipal, des services et des habitants.

Le groupe a été constitué par un appel à participation avec une diversité d'acteurs : **élus, agents, habitants**.

Il nomme l'intérêt d'avoir une **présence régulière des élus autour de la table**, pour renforcer les liens et la légitimité du travail collectif. Il fait référence aux commissions extra-municipales passées dans lesquelles des élus, des agents venaient ponctuellement répondre aux questions d'habitants.

Patrice

“J'ai apprécié le rôle de conseil et d'accompagnement des projets du budget participatif. La participation au Conseil Participatif permet l'appréhension du fonctionnement municipal avec ses leviers et ses limites. C'est un outil à préserver et peaufiner pour encourager et stimuler une citoyenneté active des habitants.”

Il suggère que **les membres** soient incités à être davantage **moteurs de l'instance**. Pour lui, le rôle du Conseil n'est pas de mener un gros projet de A à Z mais plutôt de le suggérer, de l'initier et l'accompagner.

Erwan

Même si on y retrouve souvent les mêmes acteurs de la commune ce dispositif, son mode d'organisation, son animation a eu l'avantage de favoriser l'ouverture maximale à toutes personnes intéressées et c'est à poursuivre voir repenser pour être amplifié.

Ce groupe de travail a eu le mérite de montrer que la démocratie participative peut ne pas être qu'un joli mot. Mais peut aussi se traduire très concrètement sur le terrain, en allant bien au-delà d'une simple consultation pour prétendre impliquer les gens.

Je pense que c'est quelque chose qui est à encourager et à poursuivre. Certes, le groupe n'a pas pu voir aboutir l'ensemble des idées qui avaient été posées sur la table, mais il est tout à fait possible d'en analyser les raisons et d'en tirer des leçons extrêmement positives pour une poursuite de ce dispositif une amélioration de son fonctionnement par diverses pistes à explorer (Taille des projets, création de sous-groupes via une structure plus collégiale, accentuation de la place du cahier des charges initialement élaboré ensemble pour arbitrer plus rapidement les choix engagés collectivement et les valider).

En-tout-cas merci beaucoup aux élus référents d'avoir porté cette dynamique citoyenne qui est chronophage et pas toujours facile à animer, même si toutes



les personnes présentes sont là dans une démarche positive de faire ensemble pour le bien commun.

Ce travail mérite d'être poursuivi pour continuer d'alimenter une volonté d'implication citoyenne et d'amélioration du vivre-ensemble en pleine responsabilité

Une réunion finale pour poser les bases d'un " et si cela était à refaire ..." pourrait encourager et faciliter sa reconduction.

Julien

J'ai été tiré au sort, je pense que, même si ça m'intéresse, je ne serai pas venu de moi-même, donc le mode du tirage au sort est à garder.

Dans les participants volontaires, plusieurs se connaissaient et certains sujets avaient été engagés sur le précédent Conseil Participatif, peut-être plus simple de s'engager et prendre sa place dans une dynamique neuve d'habitants et une page toute blanche.

J'ai vraiment bien aimé la réflexion et le suivi du budget participatif, c'est chouette de suivre en coulisse les actions d'habitants qui se mobilisent pour concrétiser leur idée.

L'envie du groupe de porter un projet culturel, celui de réaliser une œuvre artistique collaborative avec les habitants, nous a enthousiasmé mais c'était peut-être trop ambitieux, il nous a manqué de la méthode et des pistes de financement, on s'est perdu et ça a contribué à me faire décrocher.

La participation à un Conseil participatif est une opportunité que je conseille, j'espère que la démarche se reconduira, peut-être avec un périmètre de missions et domaines plus restreint.

Résumé :

- Le **tirage au sort** est perçu comme un bon levier pour élargir la participation.
- Les projets **concrets et visibles** favorisent l'implication.
- Un **manque de temps** et parfois de **clarté dans les projets** freinent l'élan collectif.
- Une meilleure **interface avec les élus et les services** est souhaitée.



- Des **formats courts, thématiques**, comme des conventions citoyennes, pourraient enrichir la démarche.
- Il y a un besoin de **mobilisation plus large**, notamment en renouvelant plus fréquemment les mandats.
- L'expérience a permis une **montée en compétence citoyenne**, une meilleure compréhension des rouages communaux et un goût pour l'engagement local.